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Compte-rendu de l’Assemblée Générale  

du samedi 5 octobre 2019 
 
 
 
Le 5 octobre 2019, les membres de l’association Le Pied à l’Etrier se sont réunis en assemblée générale 
ordinaire à la salle Diamant à Saint Julien Montdenis, sur convocation de ses adhérents. 
 
Ordre du jour :  

- rapport moral/compte rendu d’activité 

- approbation des comptes 

- budget prévisionnel 

- projets de l’association 

- élection du CA 

- proposition d’adhésion à 30 euros à partir du mois de mai 

- questions diverses 

 
Adhérents : 141 
Présents et représentés : 30 
 
Le président, Pierre Toscani, présente les membres du conseil d’administration et remercie pour leur présence 
les adhérents venus nombreux ainsi que les personnes représentées, remerciements à Franck Lefèvre et 
Marcel Viard représentant la mairie. 
 

 RAPPORT MORAL  
 
Le président rappelle que l’assemblée générale est un moment important pour l’association puisqu’elle 
permet aux adhérents de valider ou non, par leurs votes, les actions entreprises durant l’année écoulée, la 
gestion financière, et les projets que le CA va soumettre pour l’année à venir. Il rappelle que les adhérents de 
l’association peuvent à tout moment proposer des idées, donner leur avis sur les orientations prises par le CA.  
 
Le CA remercie tout particulièrement la commune de Saint Julien Montdenis qui offre à l’association une aide 
et un soutien décisifs dans de nombreux domaines comme : la mise à disposition des terrains, la fourniture de 
l’eau et de l’électricité́, le prêt de matériel lors des évènements festifs qui ponctuent régulièrement la vie du 
club, la mise en relation avec les entreprises et les conseils. Nous tenons à remercier tout spécialement 
l’équipe des services techniques qui répond toujours à nos demandes avec le sourire. Le Pied à l’Étrier 
remercie également l’Association Foncière Pastorale pour les prés qu’elle met à notre disposition. 
Merci également aux organismes ayant donné des fonds (Fondation Caisse d’Épargne, Région, Département, 
communes). 
 
Le Pied à l’Étrier est une association dont le but est de promouvoir le sport équestre. 
Elle emploie 2 monitrices (Martine et Ludivine) qui remplissent remarquablement bien leurs tâches aussi 
exigeantes que variées, et nous les remercions. Leurs compétences leur permettent d’accueillir également, et 
régulièrement, des cavaliers en situation de handicap.  
L’association a bénéficié de l’aide d’une jeune personne en mission de service civique, Julie, originaire des 
Charentes Maritimes. Sa mission de 8 mois s’est terminée fin août, et Mélissa (qui vient de la région 
marseillaise) lui succède. Nous espérons que cette mission constituera une bonne expérience pour elle, aussi 
bonne que l’aide qu’elle nous apporte. 
Au cours de l’année, nous avons également accueilli 4 stagiaires. 
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Une part importante du travail de gestion, de trésorerie, de secrétariat et d’entretien est réalisée 
bénévolement par des adhérents et/ou leurs parents. Sans ce travail collectif, sans cette solidarité, 
l’association ne fonctionnerait pas ; et, bien évidemment, toute personne qui souhaite s’impliquer d’avantage 
est la bienvenue. 
Je remercie le conseil d’administration qui, dans l’ombre, assure un gros travail absolument essentiel, et tous 
les bénévoles, petits et grands, qui apportent une aide ponctuelle ou régulière, indispensable et toujours 
appréciée. 
 
Notre association fonctionne bien, le nombre d’adhérents  est en constante augmentation, et nous sommes 
constamment à la recherche d’argent et de bras pour améliorer encore les conditions de travail, d’accueil et 
de sécurité, des personnes et des chevaux. 
 
Notre centre équestre compte actuellement 7 chevaux, 4 double-poneys et 7 poneys. Certains sont en pension 
complète, certains sont demi-pensionnaires, d’autres nous sont prêtés. Le club possède 3 chevaux (Ulyssia, 
Beauty, Darraire) et 4 poneys (Daffy, Nutella, Noisette, Haribo). 
Actuellement, trois chevaux sont loués à des adhérents qui peuvent les monter à leur guise deux jours par 
semaine. Les propriétaires d'équidés en demi-pension ou loués assurent à tour de rôle des permanences de 
surveillance et de contrôle durant les weekends et les périodes de fermeture du centre équestre.  
 
Nous tenons également à remercier tout particulièrement certains bénévoles, adhérents ou pas, qui viennent 
très régulièrement pour aider, ou dépanner. Leur aide est souvent décisive. Ils se reconnaitront. Un grand 
merci à eux ! 
 
-------------- 
 
L’année écoulée a débuté par la réalisation, au Pré d’Hiver, d’une plateforme de nourrissage en matériau 
drainant. 13 camions de marinage issu du percement du tunnel Lyon-Turin et quelques heures de pelleteuse 
(merci à Sébastien) ont été nécessaires pour réaliser cette plateforme qui semble efficace puisque, l’hiver 
dernier, les chevaux n’ont pas eu à patauger dans la boue des jours durant, comme l’hiver précédent. 
 
Mais cette année a surtout été marquée par le déménagement du club-house. Cette opération a nécessité un 
gros effort de la part de tous pour terminer la multitude de petits travaux qui restaient à effectuer (impossible 
de les énumérer tous : électricité, peinture, menuiserie, nettoyage,...).  
 
Ce déménagement nous a imposé de couvrir les nouvelles barres d’attache des chevaux installées l’année 
précédente. Grâce aux efforts décisifs de plusieurs bénévoles aussi compétents qu’efficaces, ce chantier 
important a pu être réalisé dans les délais. Un grand merci à eux, ainsi qu’aux techniciens de la commune qui 
ont réalisé le creusement des trous de fondation. 
 
Une grosse partie de tous ces travaux a été effectué lors de la journée de travail collectif du printemps dernier 
qui fut un beau succès. 
 
Enfin, c’est à l’occasion de notre fête annuelle, que nous avons eu la joie d’inaugurer notre nouveau club-
house en présence de Mme la députée Émilie Bonnivard, de M. Marc Tournabien, maire de Saint Julien et de 
plein d’autres invités officiels et/ou donateurs. 
 
Les travaux qui restent à réaliser sont nombreux (quelques-uns pourront être effectués lors de la prochaine 
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journée de travail collectif). Notez que certains d’entre eux sont prévus de longue date, mais n’ont jamais été 
réalisés faute de moyens financiers ou humains… 
 
Tout d’abord il va nous falloir changer la bâche de couverture du tunnel à foin que le temps a transformé en 
passoire. La nouvelle bâche est en cours de fabrication. La pose devra être réalisée avant la fin du mois de 
novembre. Une assistance nous sera apportée par le fabricant, mais nous ne pourrons pas nous passer d’un 
bon renfort local… 
 
Soumis au vote, le bilan moral est approuvé par l’assemblée générale à l'unanimité. 

 
 RAPPORT D’ACTIVITE 

 
En 2018/2019, l'association a compté 141 adhérents (mieux que l'année dernière) dont 120 licenciés. Nous 

avons aussi 3 adhérents « personne morale » (CMP, Les Cétives, Eterlou) 

Les adhérents venaient de 30 communes de Maurienne, depuis les Portes de Maurienne jusqu’à la Haute 

Maurienne.  

Le pied à l'étrier est toujours le seul club de Savoie à être labellisé "Equi Handi club de France" par la FFE avec 

la mention "Equi Handi mental" depuis 2009 et la mention "Equi Handi moteur et sensoriel" depuis 2018 

(seuls 6 clubs en Rhône-Alpes pour cette dernière mention). 

Nous avons inauguré le club house en juin dernier, un grand merci encore aux bénévoles, à la commune et à 

tous nos partenaires.  

 
EVENEMENTS DE L'ANNEE 
08/09/2019 : Forum des associations à St jean de Maurienne 
16/08/2018 : journée du cheval : portes ouvertes 
14/10/2018 : journée de travaux solidaires d'automne 
25/10/2018 : Compétition Equifun/CSO 
01/11/2018 : sortie Equitalyon en bus 
21/12/2018 : calèche avec le Père Noël à St Julien Montdenis 
22/12/2018 : gouter de Noël, défilé déguisé des élèves et de leurs poneys 
En hiver, ski joëring en station de Valmeinier, Aussois, St Colomban des Villards et La Toussuire 
02/04/2019 : Forum des métiers à St Julien Montdenis 
06/04/2019 : carnaval de St Julien Montdenis 
07/04/2019 : Compétition de CSO à St Rémy de Maurienne 
19/04/2019 : Compétition Equifun/CSO au club 
26/04/2019 : Stage avec un cavalier professionnel, Philippe Mercier, au club ! 
mai 2019 : fête des mères et barbecue 
12/05/2019 : journée de travaux de printemps 
19/05/2019 : Compétition TREC organisée au Pied à l’étrier 
09/06/2019 : Compétition CSO à La Motte Servolex 
10/06/2019 : kermesse St Julien Montdenis 
23/06/2019 : Fête du club et inauguration du club house 
2 semaines de colonie à Valmeinier en partenariat avec le Centre De Montagne Armera du 15 au 19 juillet et 

du 22 au 25 juillet. 

3 Jours de randonnée dans les Bauges pour les cavaliers adolescents ou adultes du 29 au 31 juillet 
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27/28 juillet : Manches qualificatives du championnat de France de Barrel Racing et Pôle Bending (équitation 

WESTERN) 

Médiation animale avec l'EHPAD de St Michel de Maurienne. 

31 Diplômes de Galops ont été décernés, du Galop 1 au Galop 6, félicitations aux cavaliers diplômés ! 

Pendant les vacances de nombreuses activités ont eu lieu, passage de galops, cross, CSO, équifun, … 

 

 RAPPORT FINANCIER 
 
Cette année se termine sur un résultat de 2924,92€, on constate une légère baisse par rapport à 2017-2018 
mais cela reste positif. 
 
Quelques points : 

- Une bonne évolution des cours et de la venue des écoles. 
- Les stages et colonies marchent très bien et sont eux aussi en bonne progression et donc à développer. 
- Ces bonnes progressions ont permis de combler la baisse des cours d’équitation adaptée. 
- Nous avons vendu le cheval Pacha des Salines, ce qui nous a permis d’acheter Beauty du Val. 
- En ce qui concerne les charges, l’alimentation des chevaux a augmenté en raison de la hausse du foin. 
- Malgré cela, nous avons pu réaliser le toit des barres d’attache des chevaux avec des dépenses très 

raisonnables grâce aux bénévoles et à notre président. 
- Les autres charges restent stables. 
- Les salaires ont diminué car Martine a passé son temps de travail à 80%. 

 
Soumis au vote, le bilan financier est approuvé par l’assemblée générale à l'unanimité. 
 

 BUDGET PREVISIONNEL : 
 
Cette année nous avons quelques dépenses à prévoir : 

- Remplacement de la bâche du tunnel à foin : 3300€, 
- Embauche d’une personne 20h/semaine  pour les tâches administratives : 6500€, 
- Achat d’un poney : 800€, 
- Achat d’un module HandiMove pour faciliter la mise en selle des personnes en situation de handicap : 

entre 4700 et 6500€ en fonction du modèle, financé presque en totalité par une subvention de la 
Région (dossier en cours d’instruction) 

Nous poursuivons la recherche active de subventions mais il faut aussi développer davantage les stages et les 
colonies. Il faut aussi faire la promotion de l’équitation adaptée et nous faire plus connaître. 
 
Soumis au vote, le budget prévisionnel est approuvé par l’assemblée générale à l'unanimité. 
 

 PROJETS : 
Liste des travaux (non exhaustive)… 

- Installation de la douche des chevaux du club-house puis, déplacer la douche extérieure à proximité 
du manège. 

- Installation d’une porte et d’un escalier escamotable d’accès à la mezzanine. 
- Aménagement des abords du club house afin de faciliter l’accès des personnes en situation de 

handicap (sera réalisé par la commune). 
- Réalisation du marquage au sol des places de parking (mairie). 
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- Aménagement de l’évacuation des eaux de pluie du club-house et de l’abri des nouvelles barres 
d’attache des chevaux. 

- Débroussaillage des prés que la végétation arbustive est en train de refermer. 
- Aménagement d’un lieu de stockage du crottin. 
- Réalisation d’une clôture le long de la rue de la Promenade de manière à délimiter un peu le centre 

équestre. 
- Installation de miroirs sur les parois du manège. 
- Installation de panneaux de signalisation afin de faciliter l’accès au club. 
- Installation un abreuvoir antigel au pré Truchet. 

 
Autres projets : 

- Notre association est devenue lourde à gérer pour des bénévoles et nous souhaitons embaucher 
une personne qui serait en charge du secrétariat et de la trésorerie. Le contrat le plus adapté pour 
nos moyens est le Parcours Emploi Compétences, aidé à 40% et exonéré de certaines charges, ce 
contrat couterait 6500€ pour une année pour 20h/semaine. Ce PEC nous oblige à avoir une action 
de formation et des entretiens réguliers avec le salarié, cela est tout à fait dans nos compétences, 
nous avons l’habitude avec les services civiques. Pour être cohérent avec l’état d’esprit de 
l’association, nous encourageons les personnes en situation de handicap à postuler. Nous sommes 
en contact avec le Pôle Emploi pour ce projet. 
  

- Afin d’obtenir certaines subventions, il faut que le club soit affilié à la FFSA (Fédération Française de 
Sport Adapté), mais pour cela, il faudrait que 2 de nos cavaliers en situation de handicap 
actuellement affiliés à la FFE (comme les valides) prennent une licence FFSA. Cependant c’est 
contradictoire avec notre état d’esprit de mixité, nos cavaliers handis sont pleinement intégrés 
avec les valides, de plus pour participer aux compétitions, il faut une licence FFE …c’est un dilemme 
que nous devons étudier. 

 
 RENOUVELLEMENT DU CA 

 
Selon les statuts, nous devons renouveler le Conseil d’Administration de 1/3, il y a 2 personnes 
démissionnaires : Robert Bernard et Muriel Bard. Charlotte Riccio démissionne également afin que les statuts 
soient respectés. 
Nous n’avons pas reçu de candidature par courrier, Cédric LEMAIRE se porte candidat pendant l’AG. Charlotte 
Riccio se représente.  
Un vote commun est proposé et accepté. Soumises au vote, les 2 candidatures sont approuvées par 
l’assemblée générale à l'unanimité.  
 
Le conseil d’administration est composé de 9 membres : 

- Céline BATTE    - Vanessa PESENTI  
- Louise CHARRANSOL  - Charlotte RICCIO 
- Solène FALCOZ   - Pierre TOSCANI 
- Cédric LEMAIRE   - Anne-Laure VANHEMS 
- Candice NORAZ   

 
Les statuts imposent un minimum de 6 personnes et un maximum de 15 personnes dans le CA. 
La situation est conforme, nous pouvons donc continuer l’aventure. Bienvenue au nouveau membre du 
Conseil d’administration. 
Tous les postes du Bureau seront de nouveau répartis lors d’une prochaine réunion. 
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 QUESTIONS DIVERSES : 

En l’absence de questions reçues par courrier, le président donne la parole aux adhérents : 
- L’accès au pré d’hiver nécessite de passer près des ruches, une des propriétaires faisant une garde le 

week-end en famille, a été attaquée. Le président indique que ce sujet a été évoqué en réunion du CA. 
L’apiculteur est dans son bon droit et la seule préconisation que nous pouvons faire, est que si la 
voiture de l’apiculteur est présente alors il faut faire le détour par les prés de l’AFP. 

- Une maman de cavalières, elle-même cavalière demande si une réduction peut être appliquée lors des 
stages ou compétitions pour les membres de la même famille. Cette question sera étudiée lors de la 
prochaine réunion du CA. 

- Un parent de cavalier demande si pour la balade offerte lors de la participation à une journée de 
travaux, plus de 2 dates pourraient être proposées. Cette question sera étudiée lors de la prochaine 
réunion du CA. 

 
L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 19h28. 
 
Le Président remercie l’assemblée et invite les participants à partager le verre de l’amitié et à se régaler avec 
un barbecue et les plats préparés par chacun. 
 
 

Le président     La vice-présidente 
Pierre Toscani     Charlotte Riccio 

 
 
 
 
 
 
Annexes : bilan financier et budget prévisionnel 



RESULTAT D'EXPLOITATION
2018/2019 2017/2018

Produits d'exploitations 125 365,87 138 390,21

Enseignement et concours 86 159,30 73 296,50
Cours 49 685,40 43 189,50

Scolaire 2 890,00 2 101,00
Equitation adaptée 2 403,00 7 313,00
Stages / Colonie 22 491,90 15 232,00
Démo/ compétit° / Ski joëring 8 449,00 5 461,00
Carte installation, 240,00
Inscriptions et autres 10 790,00 10 571,00
Adhésions au club 6 590,00 7 150,00
Licences et engagements FFE 4 200,00 3 421,00
Pensions 17 001,97 14 974,54
Pensions / Locations chevaux 16 887,64 13 798,54
Cautions 114,33 1 176,00
Subventions et aides 4 800,58 39 548,17
Communes 3 567,25 5 681,25
CTS SPM (Départements / Club house) 0,00 12 500,00
Région Rhône Alpes 0,00 3 000,00
Caisse épargne Rhône Alpes 0,00 15 000,00
CUI / CAE 0,00 2 266,92
ASP / Service Civique 1 233,33 1 100,00
Ventes diverses 6 614,02 0,00
Cheval 2 500,00 0,00
Divers (matériels, verres, autocollant…) 2 329,02
Remboursement soins 134,00
Remboursement transport 444,00

Ventes diverses 1 207,00

Charges d'exploitations 121 202,96 133 463,80

Matériels 26 964,01 33 234,80
Matériel (petits et gros matériels) 3 091,21 5 367,25
Travaux club house 10 247,96 17 307,82
Travaux barre d'attaches 5 325,45 0,00
Aménagements 5 486,60 8 184,82
Entretiens et réparations 2 812,79 2 374,91
Chevaux 32 461,73 29 052,52
Alimentations chevaux 23 214,19 18 749,43
Soins vétérinaires et maréchal ferrand 6 247,54 7 803,09
Achat cheval 3 000,00 2 500,00
Transports 4 292,00 4 074,41
Carburant 704,28 675,40
Location véhicules 550,00 385,00
Transport / déplacement 591,05 978,46
Assurances 2 446,67 2 035,55
Frais divers 6 593,44 7 054,19
Fournitures diverses 185,80 717,91

Adhésion Associations 0,00 170,00
Réception 1 024,70 747,83
Frais postaux 0,00 23,37
Téléphone 279,47 169,78
Approvisionnment compte FFE 3 950,00 4 400,00
Prestations diverses 1 153,47 825,30
Charges personnels 50 891,78 60 047,88
Salaires 31 456,68 36 965,71
Charges sociales 17 971,37 22 060,16

Formation 387,93
Service civique 1 075,80 1 022,01

RESULTAT FINANCIER 

Produits financiers 149,57 166,99

Intérêts 149,57 166,99

Charges financières 1 301,86 1 324,42

Intérêts Emprunt 1 185,28 1 185,28

Frais bancaire 116,58 139,14

RESULTAT EXCEPTIONNEL 

Produits exceptionnels 0,00 525,00

Location 20,00
Don 505,00

Charges exceptionnelles 85,70 106,04

Location terrain commune St Julien 20,00
Location terrain à AFP 85,70 86,04

Résultat net 2 924,92 4 187,94

DETAILS COMPTE DE RESULTAT 2018/2019



Produits d'exploitations 126 800,00

Enseignement et concours 90 000,00

Cours 51 500,00

Périscolaire et scolaire 2 500,00

Equitation adaptée 3 000,00

Stages / Colonie 24 500,00

Démo/ compétit° / Ski joëring 8 500,00

Inscriptions et autres 11 200,00

Adhésions au club 7 200,00

Licences et engagements FFE 4 000,00

Pensions 16 800,00

Pensions / Locations chevaux 16 000,00

Cautions 800,00

Subventions et aides 8 800,00

Communes 4 500,00

Région 3 000,00

CUI / CAE

ASP / Service Civique 1 300,00

Charges d'exploitations 125 550,00

Matériels 20 400,00

Matériel 5 400,00

Travaux 3 000,00

Aménagements 9 000,00

Entretiens et réparations 3 000,00

Alimentations et soins 33 000,00

Alimentations chevaux 25 000,00

Soins vétérinaires et maréchal ferrand 8 000,00

Achat cheval 

Transports 4 800,00

Carburant 700,00

Location véhicules 600,00

Transport / déplacement 1 000,00

Assurances 2 500,00

Frais divers 7 550,00

Fournitures diverses 200,00

Adhésion Associations 170,00

Réception 1 500,00

Frais postaux 0,00

Téléphone 280,00

Approvisionnment compte FFE 4 400,00

Prestations diverses 1 000,00

Charges personnels 59 800,00

Salaires 40 500,00

Charges sociales 18 000,00

Service civique 1 300,00

Produits financiers 170,00

Intérêts 170,00

Charges financières 1 330,00

Intérêts Emprunt 1 190,00

Frais bancaire 140,00

Produits exceptionnels 20,00

Location 20,00

Charges exceptionnelles 110,00
Location terrain commune St Julien 20,00

Location terrain à AFP 90,00

Résultat net 0,00

BUDGET 2019/2020


